

# 大阪損保革新懸二ユース

NO. 70  
2005.11.7

大阪損保革新懸事務局  
大阪市中央区道修町三の三の十

大阪屋道修町ビル3F 06(633)1055

## 品川さんの長編小説

### 「習作」在りし日のおと「の詩（うた）」が完結

5年間20回にわたった長編小説

季刊雑誌『せせらぎ』「2000-2001年冬から連載されていた品川正治さんの連載小説がこの号で終しました。毎回6部組み平均15ページ、5年間20回にわたった長編小説です。自伝的な部分がかなり描かれてる感じ思われます。

私は「櫻痴九条の念」発足経緯と「御用櫻痴平和集会」の挨拶で、「品川さん『せせらぎ』という雑誌に因る小説を連載されていました。筋の展開もひとつながり、格調高い文章が魅力的で、経済人である品川さんは「本」すらため複数社から話がきてる「うた」が書かれていましたから、この小説はいずれ出版されると思ってます。

本になつたあかつきに品川さんの講演での分かりやすい語り口調ひはまた違つて格調高く濃密で重厚な文体によるこの小説の「性・理性・感性・知性」がからみあつたみな構成と展開に読者が引き込まれるとは間違ひないと思います。

やがて後半で品川さんが今ロモ一貫して主張されてる「日本と世界平和論」の原点・原義的発言も随所に発見することができるのである。品川さんが今ロモ一貫して主張されてる「日本と世界平和論」の原点・原義的発言も随所に発見することができるのである。品川さんの小説の魅力だと思います。

『性・理性・感性のはざまで揺れ動く人間模様』描く

「あいすじ」を紹介します。全体の構成は大きく1つに分かれます。前半が『習作・序の章』の回、後半が『習作』在りし日のお

とじの詩（うた）』11回、計20回となっています。

『序の章』第一回は銀行マンとして頃取・会長・相談役として名をなした主人公篠原達也が亡くなつた後、彼が残した40冊を越える田記し「習作」と表紙にあるノートの山を記して妻の美也がこれを読み始めると、かの物語は始まつます。「習作ノート」数十冊には彼が人間の性・知性・感性について正面から捉え、考えた内容が綴りられています。

『序の章』2回目以降の回では、「田記」と「習作」の内容が引用され、四人の女性 すなはち亡くなった前妻・綾の生と死、妻・美也との出会いと愛と家庭生活と性、美也の不倫・妊娠・中絶と達也の寛容、頭取時代の秘書・文と大人のきわどいアート・シカゴ、前妻との娘・香子の海外での異郷歴の奔放な生き方と彼女との再会などを通じて、「人間・性・理性・感性・知性」などが美也の回顧し日常生活と重なり合つながら語られていきます。銀行マンの人生のバブル破綻後の政治・国際・金融情勢や彼の見解なども隨所に挿入されています。

書く方をかえれば、社会・家庭・愛・性的欲求をあげる「現代の性のあり方を問う」小説。あるいは「性・理性・感性のはざまで揺れ動く人間模様」小説と言えるかもしません。

かなりの自伝的因素があるので、想像しながらも、『序の章』ではじまりが「フイクション」でありながら「ソフィクション」か、判然としない複雑・巧妙な構成に感服せらります。

連載第10回からの『習作』在りし日のおと「の詩』は『序の章』から一転、品川さんの因縁の色彩が濃厚と思えるような内容になつてきます。すべてが具体的で、到底「フイクション」とは考えられない記述が続きます。

10回から『一の章 大陸の戦場へ その一』が始まり、14回まで『その四』まで続きます。主人公の家族のこと、少年・中学・高等学校時代のことから恋愛、戦闘の模様、終戦、帰国の模様が詳しく回想されます。中学時代の日本文学・詩歌・外国文学を読み漁り、クラシック音楽・映画などにも惹かれ、友だちの姉さんとの恋愛、卒業式には生徒代表として挨拶したこと。そして京都の第三高等学校への入学、充実した学生生活の日々、哲学への関心の傾斜、全校生徒総代への選出、弁論部活動、弁論部猪井君の軍部批判比喩弁論から大問題の発生と生徒代表として引責休学、家の手伝い美代さんからの寄せられる甘い感情、一兵卒としての志願から入隊、戦場派遣 戦闘の模様と終戦。そして帰国。5回にわたつて主人公の昭和10年代から終戦までの模様が確かな記憶と感性豊かな記述で再現されています。

やがてじわ印象深いところは、彼が帰国直前、俘虜収容中にガリ刷り雑誌の編輯を担当し、創刊から「終戦」日本は一度と戦わない」という一文を載せるのです。

「國家は固有の國土と国民の生息を守るために武力を発動する」とは許されない。他國を侵略する大義などあり得ない。戦争とは他國兵を殺し、自國兵を殺す事である。敵・味方ともに兵には親・子・妻・兄弟たちの生活と愛情が十重・二十重と絡んでくる。・戦争の形態は所謂「総力戦」になり、前線と銃後の境なく、すべての国民が生命・財産の危機にさらされ、すべての自由を失い、人格も人権も『戦争遂行』『勝つため』の価値の前では当然のように無視されるところに言語道断、非人間的な世界においてしまれることになった。…一度と戦争はしない、未来永劫 戦争をしない、一度と他国に兵を出さない、との決意の表明として『終戦』と呼ぼう。少なくとも私は『終戦』の決意を一生抱いていきたい・

第一〇回から『』の章 その一』が始まり、第二〇回『』の章 その六』で完結です。

この回では彼の復員後、故郷・神戸の戦後混乱状況のなかでの生活、上京して東大法学院学生としての勉学と生活が語られています。すでに既婚で二人の子供をもつ田知の牧野綾との再会、愛の進行、綾の離婚と遷出との結婚といつ恋愛・離婚・結婚・結婚生活・綾の妊娠などを通じて、「翻作」のテーマである「家庭・性・愛・

「脚註・感想」がからみあつたが、物語は進行していくのである。相手がわざと脚註の記述に驚かせねば! しかも何回か出しやがれ。

英語を教ぐ中の先生になります。『Iの章』では教育も一つのテーマとして取り上げられておられます。

彼は教授の講義はすべて聽講するのですが、大学卒業のため必要な論文を書くための試験をまつたく受けないなかつたため最終年廻しすべての単位をひきなけばなりません。そのため同一時間内の二つの試験を受けるじう繩渡りをやってのむが、単位を取得し

第20回最終回では、彼は友人のトーマスの訪問を方間の際、一神の寺には裏目ができるない知恵が發揮されます。

代の先輩の三本君と小林君が「党活動でペアを組んでいた」。これが契りです。二人は再会、三本君は「櫻原は君の信頼している人間

緑の外からの意見を聞くのは紹介の相手にならざります。このくだりも暗示的です。

それを許さない、戦争もさせないのも人間だ  
彼は無事大学が卒業できる単位を取り、中学の終業式を  
ラス全員は彼を待つていて、「藻原先生、先生の戦争の

「本懸を置かねていたので」と仰る。その懸は、篠原は次のように語つまゆ。

上で述べた通り、歴史の中、戦後の歴史において私は教科書を離れて、君たちの将来、この国の未来にとって大切なと思つて記してきた。私は邊境で戦死を免れた男だ。諸君の中にはお父

（中略）兄さんが戦死された人からゐる。ほとんどの方があの戦争と空襲で悲しい思いをしていらっしゃれたはずだ。それだけじゃない。日本軍

住民を何千人といふほどの殺したり、傷つけたりしこそ。私が戦つ  
いた中国は清廬事變から數えて15年間、日本に苦しめられて

「おまえが田舎者には殺されたんだってほも妻もあわよ。親もありやうやうだったのだ。職業せひ怖つてやのせで、職業せひ凶眼を抱つてやる。悲しむやのせで、職業せひ田舎に不善をかゝらせるやのせだよ。」

「」の戦争は軍や政府の意より日本に正しがかじらる。は隨分頭を使い、讀書や友人たちと講議も重ねた。が自分を納得させることができないままに招集され、戦った。ただ、「大日本帝国」は、個人にとって絶対だった。・國家対個人というところで見ると國家は絶対だった。國家が戦争を始めた以上、個人は戦わねばならぬ

かつた。命を捨てなければならなかつたし、敵を殺さねばならなかつた」

「戦争を起したのは國家だったと思は込んでいた。しかしそれは違う  
立場では思つていい。戦争を起すのも人間だし、それを許さない、  
戦争もさせないのも人間だ」と私は言つてゐる。世の中には紛争の  
種は絶えなうでしよう。世界で戦争の種は絶えなうでしよう。民族・  
宗教・政治体制の違うのため起じる紛争はなくなりない。でも  
それを戦争で解決しようとすると人も人間だし、武力解決しようと決  
めるのも人間です。人間といえば抽象的に聞くえますが、具体的に  
は王権者である国民、選挙で一票を行使する有権者が決めるのです。  
新憲法は国民が国の王権者であると書いてあります。九条上は、戦  
争は絶対にしないと誓ひ、そのため陸・海・空は壇たない、國の  
文戦権はしぬを認めたないと世界でせしめておられます。君た

ちはいこんな時代、こんな国にならぬべくあつたのです。  
・何千万に及ぶ犠牲の上に生まねだいの憲法の精神を守り、これを見  
実現していくしかしなれから私のなりじゆのじよをばし銘じていた  
わざ」

「戦争で失ったものはあまりにも大きすぎます。取り返しはつきません。戦争や空襲でなくなつた人の分まで頑張りはじめるのが、遺産です」と、吉田さん。

「憲法九条の精神です」

原に渡す子どもたちもいた。最後にみんなは「仰げば尊」を歌つ。達也と綾はこの日の感動を振り返しながら生徒のお母さんかやつてらの屋上で夕食、そのお母さんの再婚の話を聞きながら一人は児童

す。翌日、法務部事務長から彼の就職について自分に任せてくれたとの手紙が届く。

最後の一節は、道セの人生は二の曲がり角を廻り終点にて完  
となります。

私は戦後教育のなかで口語体・文部省用漢字中心に学んだ世代です。戦前のスバルタ的中学と第一高等学校で学んだかつての文学・哲學少年青年が描く硬骨・骨太の文体とハーディは漢字・熟語を讀賣

あらかじめ読み進める上はかなりの緊張がとりました。  
あらためて全巻を運営して、品川さんは田口の経済人としての

現行社会の家庭・愛・性・理性」にして思案されて「いじ」を「創作」という形の小説として発言・発表されたのだと思いました。

わだしたちは憲法の条改憲の政治情勢が強まるなか自らの戦争体験から平和との條を唱へるの大切さを発言され続ける品川さんを

3度も講師として登壇したが、どちらかと云はば講師として處であつた。品川さんの本音をうかがうと、おのづかずの「じ」健康と「じ」活躍を祈り、私の「傑作」品川小説の随筆的感想は、一筆づきの次第です。いつもお忙い中、お詫び申しあげます。

を期待しつつ。